



N.º 7.º Martes

17 de Noviembre de 1835.

# GACETA OFICIAL.

## ARTICULO DE OFICIO.

*S. M. sigue sin novedad en su importante salud.*

*De igual beneficio disfruta S. M. P. el Serenísimo Señor Infante D. Sebastian Gabriel.*

## PARTE NO OFICIAL.

### Noticias extrangeras.

#### FRANCIA.

Los diestros manejos que por algun tiempo han hecho creer á los enemigos de la legitimidad y á sus gefes, que los defensores de la Religion en la Península reconcentraban sus fuerzas para oponer una resistencia mas compacta á las tropas cristinas, y que con tanto énfasis se han anunciado en la gaceta de Madrid, no han servido mas que para manifestar, que el ejército de CARLOS V por movimientos excéntricos podria cuando lo creyese conveniente, dejarse caer repentinamente sobre las divisiones separadas de sus enemigos; vencerlas, y preparar un momento en que, presentándose rápidamente sobre Madrid entre las aclamaciones de todas las provincias, lleven en triunfo y coloquen en su Trono al heroico hijo de San Luis y de Enrique 4.º, para empuñar un cetro que la intriga y la usurpacion han querido arrebatarle. Las noticias que diariamente recibimos de la frontera nos anuncian, que no está lejos este momento de gloria y de ventura para la España. ¿Quién podrá dejar de alegrarse de un acontecimiento tal, pues es el anuncio de una paz duradera, fundada en el restablecimiento completo del poder legítimo de CARLOS V? (*Gaceta de Languedoc.*)

Sabemos tambien que el 23 de Octubre, el General Guergué cerca de Manresa ha derrotado

completamente á dos columnas cristinas, cogiéndoles entre otras cosas 3 piezas de artillería. (*Id.*)

Una carta de Zaragoza del 28 de Octubre y de persona fidedigna, dice lo que sigue: en mi última del 26 anuncié á V. la causa de haberse tocado aquí la generala, y haber puesto á esta Ciudad en la mayor consternacion: hoy puedo añadir, que el dia siguiente á este acontecimiento salieron de esta Ciudad toda la tropa disponible y lo mas selecto de nuestros valientes urbanos, manifestando un extraordinario valor, mucha alegría y vehementes deseos de atacar á los carlistas; pero hoy vemos con sorpresa entrar á toda esta valiente columna en el mayor desorden, perseguida por la caballería carlista que ha llegado hasta Monte-Torrero. Los mismos urbanos traen la noticia de que Quilez ha entrado en Calatayud á la cabeza de 3000 infantes y 200 caballos; que Serrador se halla en Muel con 3600 hombres, y que Cabrera ocupa los alrededores de Cariñena y pueblos inmediatos con una division de 6000. (*Id.*)

En el *Diario de Zaragoza* se lee, que Verdugo Gobernador de Calatayud ha sido depuesto por no haber llenado las esperanzas del gobierno, y que Trujillo le ha reemplazado.

Una carta de Madrid del 26 de Octubre dice: habrá V. leído en los *diarios* que la primera compañía de granaderos de nuestra milicia urbana, se ha prestado voluntariamente á llevar á los urbanos de Bilbao la bandera que les ha regalado la Reina Gobernadora, pero yo puedo asegurarle que el tal ofrecimiento es falso; y que lejos de haberse ofrecido nadie á este servicio extraordinario, ha sido preciso echar suerte entre todas las compañías; que esta ha recaído en cuatro de ellas, y que aun no se sabe cómo ni cuándo se prestarán á llenar esta importante mision.

Mendizabal, apurado por falta de dinero, quiere que los Grandes de España cedan en beneficio del Estado la mitad de sus propiedades; y que hagan otro tanto con sus sueldos los empleados que disfrutaban anualmente de 15.000 reales arriba. Por los papeles públicos sabrá V. que un Brigadier, un Co-



ronel, un Teniente Coronel, un Capitan y varios subalternos han salido con todo sigilo de esta Capital, á organizar las partidas carlistas que se hallan dispersas en la Mancha desde la muerte del Brigadier Mir. (*Gaceta de Languedoc.*)

La cuestion que tiene suspensa hoy á toda la Europa, es decir la *revolucion y la legitimidad*, va á decidirse en España; y se verá en qué vienen á parar los sistemas del *justo-medio y del movimiento revolucionario*, que es en ir progresando la causa de la razon y del derecho. Es incontestable, dice esta mañana el *Nacional*, que DON CARLOS habiendo llegado solo al pais de la lealtad ha hecho inmensos progresos; y que el Trono de Isabel por el contrario está cada dia mas expuesto. Desde que DON CARLOS llegó á España el sistema del *justo-medio* principió á vacilar, pero despues los sucesos militares lo han hecho no solamente peligroso sino imposible; porque tanto por parte de los que lo aconsejaban como de los que lo ponian en ejecucion, habia una ambigüedad en sus operaciones con todas las apariencias de traicion. Esta es una verdad palpable, pues hasta que DON CARLOS llegó á España, el partido *justo-medio* dominó á la nacion, y tanto los revolucionarios como los legitimistas han hecho un papel insignificante; y hubieran permanecido en el mismo estado, si este Príncipe excelso no hubiera venido á sostener sus legítimos derechos. Este suceso es una prueba de la ceguedad y aturdimiento de los que han pretendido fundar en España la usurpacion; pues que el suceso de una tentativa semejante, suponía que el Príncipe desposeido se dejaria arrancar la Corona sin reclamarla, dejando en un total abandono á los defensores de la fe monárquica. Haga lo que quiera Mendizabal; la España se verá pronto en la alternativa de escoger entre la anarquía y la monarquía; entre la Religion y la impiedad; entre la restauracion y la revolucion. El *justo-medio* de este Ministro correrá la misma suerte que el *justo-medio* de Toreno, el de Martinez de la Rosa y el de Cea-Bermudez: de *justo-medio en justo-medio* es necesario llegar á la extrema revolucion. (*Gaceta de Francia.*)

Mina se halla ya en Barcelona, y los descamisados le han hecho un magnífico recibimiento, esperando les proporcione alguna asonada favorable á sus proyectos; porque nadie confía en la capacidad de este veterano revolucionario. (*El Eco de la Francia.*)

Lo que algunos corresponsales han dicho del entusiasmo que ha causado la presencia de Mina es enteramente falso, y lo que precisamente debia suceder. Son muy desagradables los recuerdos de lo que hizo este revolucionario en Cataluña en la época constitucional. No solamente se le imputa el cohecho y la dilapidacion; mas tambien se le acusa de haber sacrificado en este tiempo el cuerpo galo-piamontés, porque algunos de sus oficiales le hacian sombra. No será pues Mina quien mejore en este Principado la causa de la revolucion; lo que hará es contrabandear, y dar algunos ejemplos de una habilidad que no tenga co-

nexion con la estrategia. Con respecto á hechos de esta naturaleza, parece que los soldados de la famosa legion, que en defensa de Isabel 2.<sup>a</sup> hemos visto reclutar en la calle de las Boncheries. St Honoré, han cometido excesos espantosos al otro lado de los Pirineos. Se encuentran en esta turba algunos valientes *Robert-Macaire* uniformados, que profesan con finura los principios de *tuyo y mio*, y que saben aplicarlos con mucha destreza; en términos que ha sido indispensable enviarlos por donde han venido: y el modo de esplicarse el *Diario de Pau* da una idea inequívoca de las hazañas de este puñado de héroes.

Hace dos dias, dice el diario, que están pasando por esta Ciudad una porcion de licenciados cazadores de Isabel 2.<sup>a</sup> que marchan al interior de Francia, y son la vanguardia de otros numerosos destacamentos que les seguirán. Ya se tenian noticias de la brillante conducta de esta gente, y para prueba de ella, en la noche del veinte y nueve al treinta ha consumido el fuego una granja del meson de Belair, donde se hospedó uno de estos honrados ex-militares. Creemos de nuestro deber manifestar á nuestros conciudadanos, que se han establecido cuerpos de gendarmería desde la frontera hasta Oloron, y piquetes de dragones desde Oloron hasta Garlin; por cuyo camino se suceden sin interrupcion dia y noche las patrullas, que tienen orden de hacer respetar las propiedades, prestar apoyo á los habitantes, y acudir á cualquier punto á donde sean llamados. (*Cotidiana.*)

## INGLATERRA.

LONDRES 22 de Octubre.

El aumento de los incendios en los campos es alarmante. Nuestras columnas y las de los demas periódicos atestiguan diariamente estos tristes sucesos. El ocultar la verdad no sirve sino de impedir se averigüe la causa de un mal, que necesita de un eficaz remedio. ¿Cuál es pues la causa de esta espantosa repeticion de un crimen, tan extraño á las costumbres del pueblo ingles en tiempos antiguos, y que en esta época de *reformas y discernimiento* ilumina nuestros campos en la oscuridad y silencio de la noche? Véase aqui, si una constitucion liberal y el espíritu de reforma hace felices á los pueblos; compárense los labradores ingleses aterrados al ver sus mieses abrasadas por los incendiarios con los pacíficos vasallos del Emperador de Austria, y se verá la diferencia.

*Idem 23 de Octubre.* — Hay entre nosotros algunos políticos que desean derribar nuestra antigua constitucion, y sustituirla con una democracia. Los tales se esfuerzan en imprimir en la mente del pueblo la idea de que, bajo una forma democrática de gobierno, tocara á cada miembro de la comunidad mayor porcion de libertad política y dicha social, que la que se goza al presente; que los vicios y corrupcion que engendra la monarquía serian extirpados, y que la virtud pública y



la pureza florecerian en todos los ramos del estado. Se ve por la historia del mundo desde los primeros tiempos en que se habla de repúblicas, que semejantes políticos ó están faltos de buena fe, ó son unos visionarios, que con pleno conocimiento engañan al público para que sirva á sus ambiciosos proyectos.

*El Morning-Herald apunta la especie siguiente.*—Londres 27 de Octubre.—"M. Mendizabal aseguraba en una carta que escribió á Paris, que todo progresaba segun sus deseos, y que estaba convencido que dentro de breve tiempo todo se arreglaría. Sin poner en duda la sinceridad ó veracidad de Mendizabal debemos recordar á nuestros lectores que el Conde Toreno, este *Ministro sin tacha* se espresó en los mismos términos dos dias antes de ser arrojado del Gobierno. Por tanto merecemos ser escusados si en este momento no damos una entera confianza á las aserciones de Mendizabal. . . . A pesar de la confusion de las noticias de España se percibe: que los carlistas no son los únicos enemigos del Gobierno de Isabel 2.<sup>a</sup>, la que tiene otros y muy considerables que se esfuerzan en interrumpir su sueño en su lecho de rosas.

En el *Morning Herald* del 30 de Octubre se lee lo siguiente: "Estoy autorizado para decir que la correspondencia recibida (por el Gobierno frances) no es favorable al partido de la Reina. La impresion producida por los despachos traídos al gobierno era de un carácter triste y oscuro.

En el *Mensajero* de 30 de Octubre se hace relacion de la noticia siguiente.—"El *Post* dice: D. Juan Bautista de Erro, Ministro de Hacienda de España despues de la restauracion de 1823 acaba de llegar á esta Ciudad, (Londres) preparado segun se supone á adherirse á la causa de DON CARLOS. Muchos personajes de la mas alta gerarquía de Madrid hubieran emigrado igualmente, si no hubieran sido impedidos por la vigilancia del Gobierno de la Reina. (*Glove*).

## NOTICIAS DE ESPAÑA.

Tenemos la satisfaccion de publicar un rasgo de política del hebreo Mendizabal, en que manifiesta la abundancia de recursos de que le provee su fecundo cabezon. Ha sugerido á Cristina la extraña providencia de poner en libertad todos los presidiarios, que lo sean por causas de contrabando; para que empuñando las armas como buenos hijos de la patria, se engruesen las filas de los defensores de Isabel 2.<sup>a</sup> y de las libertades públicas. ¡Si seria este uno de los recursos que encerraba su anchurosa faltriquera!

Como faltan fondos para continuar la guerra, y el producto de las cuantiosas donaciones, apenas podrá cubrir el gasto que haga la comision especial que se nombró para recibir las patrióticas ofrendas, se tiene por cierto haberse decretado una contribucion exorbitante sobre la propiedad y la industria. La *Revista* nos da una noticia impor-

tantísima y es, que el Sr. de Mendizabal come en el ministerio: y que no come, por mas que le exhorta su criada. En qué quedamos ¿come ó no come? La noticia es de grande interés, y por eso la publica con su nota al pie para mayor abundamiento.

Segun el *Eco* han llegado a Madrid cartas de Zaragoza, en que se asegura haberse pasado Iturralde á las filas enemigas con un grueso de caballería. Y lo mas original es que han asegurado este desatino testigos oculares.

En las Castillas, en Granada, Leon y Estremadura hay movimientos en favor de la causa de la legitimidad.

Cartas de Madrid con referencia á las recibidas de Valencia con fecha muy reciente anuncian, que los ánimos están allí sumamente agitados con la noticia de que solo han vuelto á Bericarló 40 urbanos, de los 400 que salieron de aquel punto; habiéndose desgraciado 360 en una emboscada que les prepararon los realistas.

Cartas de Perpiñan confirman la derrota sufrida por el revolucionario Gobernador de Vich, asi como el descalabro que sufrió el regimiento 14 de línea procedente de Igualada. Pastors ha podido entrar en Barcelona despues de muchas penalidades, y los realistas son dueños de aquel Principado.

De Madrid aseguran, que se ha presentado un proyecto de ley sobre la supresion total de los diezmos; y que se trata de crear batallones de niños desde la edad de 10 hasta la de 14 años, para entusiasmar al soldado. Desde el Polo ártico hasta el antártico, desde oriente á poniente, y desde el septentrion al medio dia va á resonar una cargada universal, cuando se sepa tan gracioso despropósito. Pero ¿qué necesita el soldado de que se le inspire este entusiasmo, si á todos les tocó el fuego *eléctrico*, y hace dos años que nos están repitiendo hasta el fastidio que no puede mejorarse el espíritu del egército, y que desde el primer caudillo hasta el último tambor están asombrosamente entusiasmados por la causa sacrosanta de la inocente Isabel? Se arbitran medios para mejorar un espíritu que no puede mejorarse, é inspirar un entusiasmo que ya existe en grado sumo. Sumo y muy sumo debe ser, al menos el de la guardia nacional, segun lo indica el siguiente pasage, que acabamos de leer en un periódico de la Capital.—La columna expedicionaria que salió de Granada, sufrió una lluvia horrorosa en las ventas de Puerto-Lipiz. En vez de anonadarse, marcharon intrépidos, sin que oyeran el ruido del viento ni el del agua: tal era el entusiasmo que llevaban. Aquí se han atribuido efectos tan extraños á los brándis patrióticos que habrian precedido á la marcha, y á que los sóbrios defensores de Isabel irian mas que medianamente mosqueados. Todo podrá ser; pero convendrá no aventurar juicios temerarios. Sea enhorabuena el entusiasmo la causa de esta rara insensibilidad de nuestros valientes. Mas si hoy llega el entusiasmo militar á un punto tan inconcebible, ¿qué será cuando aparezca en defensa de Isabel la formidable legion de muchachos, dulces esperanzas de la patria? En-



tónces en medio de suaves arrobos y raptos extáticos, se les podrá sajar de pies á cabeza sin que casi lo perciban. Es claro: hoy no siendo mas que un entusiasmo á medias han sufrido una furiosa tempestad, sin oír el estampido de los truenos, sin ver el reverbero de los relámpagos, y sin sentir la espantosa lluvia que cayó sobre sus costillas patrióticas.

Deseando S. M. la *Reina Gobernadora* dar un testimonio de su firme adhesión y gran celo por la Religión católica, y elevarla al mas alto grado de esplendor segun lo tiene ofrecido en su primer célebre manifiesto, ha venido en decretar, que los Señores Obispos no confieran Ordenes sacros desde la publicación de tan piadosa providencia; y suponiendo como debe suponerse, que los Obispos han de resistirse á transigir con los planes de la impiedad y el ateísmo, y han de buscar pretextos para eludir el cumplimiento de esta disposición, previene S. M., que no falten á su observancia *bajo de ningún pretesto*. El decreto está expedido con fecha del tanto de Octubre, año 3.º del feliz reinado de *Isabel la católica*.

Ved aquí un decreto, que tanto tiempo há deseaban los libertinos. Descansen enhorabuena: ya lo tienen conseguido. Pero la católica España lanzará un grito de indignación al oír una providencia impía, que tiende á dar en tierra con aquella Religión, que hizo en otro tiempo las delicias de la antigua *Iberia*.

Salta á los ojos la injusticia de este decreto, ya que se considere en sí mismo, ya que se atiende á la nulidad de los fundamentos en que se apoya, y la conocida ineficacia de las razones y motivos especiosos, con que se pretende justificarlo; y últimamente por la incompetencia de la autoridad de donde emana.

En primer lugar es injusto inhibir á los Obispos la libre administracion de un Sacramento, y á los llamados por Dios al rígido y penoso ministerio de los altares el obedecer á su santa vocación; y finalmente á la Iglesia el recibir nuevos candidatos en el Sacerdocio, para llenar las continuas pérdidas que diariamente sufre, y desempeñar con dignidad y decoro sus augustas funciones. Esta resolución es á un mismo tiempo injuriosa á la Magestad de Dios, y á los Príncipes de la Iglesia, y aun perjudicial al Estado: á Dios por cuanto se disminuye la magnificencia de su culto. Un solo ministro al frente de 4000 almas, ¿cómo podrá celebrar los Sacrosantos misterios del Cristianismo con la solemne magestad, que exige la dignidad suprema del Ser inmenso, á quien este homenaje se tributa? Dividido el pueblo de Israel en 13 tribus una de ellas, á saber la tribu de *Leví*, fue diputada al servicio del altar. ¿Y en España compone la clerecía la parte décima-tercia de la población? Desatino.

Digan nuestros sabiondos, nuestros políticos, y economistas con ínfulas de escriturarios, y sus caireles de teólogos, si no fue esta porción nu-

merosa del pueblo hebreo la que por disposición del Cielo se encargó de la custodia y veneración de la arca Santa; y ¿qué fué aquella figura imperfecta de la antigua alianza respecto de la Divinidad, que encierra el inefable tabernáculo del nuevo Testamento? Hemos dicho, que esta disposición es perjudicial al Estado, aun considerándola bajo un concepto político. La mejora de las costumbres es el indispensable fundamento del orden social. ¿Y qué progresos ofrece la moral pública, desvanecida la poderosa influencia de la religión y sus ministros? ¿Disminuyóse el clero casi hasta un completo aniquilamiento? Pues ved las consecuencias necesarias. Enmudeció el ministerio santo, (en el reinado de la mentira forzoso era cerrar la cátedra de la verdad) ¿quién nos inspirará ya las máximas consoladoras de la Religión? Un Sacerdote decrepito, reliquia triste de la persecución demagógica, ¿podrá acudir simultáneamente á una multitud inmensa con el sacrificio, sacramentos, predicación, asidua vigilancia y demás obligaciones, que están anejas á su complicado ministerio? La fe necesariamente se entibia cuando no hay quien la fomente. Esta fue la razón porque el impío Federico se esforzó con tanto empeño en disminuir, y luego en aniquilar el clero de su tiempo. "Destruyendo (decía) estos clarines de la superstición, atacaremos el fundamento del edificio, se disipará el error, se entibiará el celo, y la fe se apagará por falta de quien la reanime." Oigamos á Volter cuyo lenguaje es idéntico. "Destruído el clero secular y regular, y arruinados los conventos, no tardará el pueblo en venir á mirar con frialdad los objetos de su veneración: tiempo es ya de destruirlos." Con que ¿María Cristina, la *Reina católica* de España entra en los planes de Volter? Los hechos son públicos y no hay necesidad de comentario. No son vanas declamaciones de un espíritu acalorado. La fe en manos del gobierno usurpador corre el riesgo mas inminente. Este decreto, y otras muchas providencias la conducen á un término infalible. A la ruina de la fe era consiguiente la omnimoda depravación de las costumbres; y sin estas se disolvió el vínculo de la sociedad. No bastan las relaciones exteriores de la ley y el artificio. La moral pública es el germen fecundo de felicidad en los estados: sustituye al imperio de la fuerza la saludable influencia de la virtud, calma la efervescencia de las pasiones, y establece de una manera indestructible la paz y la concordia. Nada de esto subsiste sin Religión, ni la Religión puede subsistir sin un buen número de Ministros; mas el gobierno de Cristina comienza por reducir, y concluirá por aniquilar el clero español. La *reduccion* sola basta para obtener los resultados, que se propuso Volter, *apagar la fe en defecto de quien la reanime*. El insignificante número de Ministros que Cristina desea para el servicio de nuestras Iglesias, será un nuevo obstáculo á la frecuencia de los sacramentos, al progreso de las costumbres, al ministerio de la palabra, y un nuevo incentivo á la estupenda desmoralización de este siglo infausto. (*Se continuará.*)